



L'AFD ET
**la finance durable
au Mexique**

© Carl Campbell

450 millions
d'euros de financement
budgétaire de politique
publique

2 banques
de développement
mexicaines financées

225 millions
de dollars signés auprès de
banques de développement

Acteur économique clé en Amérique latine, le Mexique renforce son système financier pour relever les défis climatiques et sociaux. Exposé à des risques environnementaux et marqué par des inégalités sociales, le pays accélère sa transition vers un développement bas carbone, résilient et inclusif. Pour ce faire, il intègre la finance durable au cœur de ses politiques publiques et de ses marchés nationaux. L'AFD accompagne ces efforts à travers des financements innovants, un appui technique et un dialogue stratégique avec les autorités et les institutions financières du pays.

NOTRE ACTION EN FAVEUR DE LA FINANCE DURABLE AU Mexique

1

Stimuler la finance durable via les banques de développement mexicaines

Alors que le Mexique fait de l'investissement en infrastructures une priorité nationale, l'AFD met l'accent sur le rôle du système financier mexicain pour renforcer l'impact et l'efficacité du financement du développement. Dans un contexte de discipline budgétaire et de consolidation fiscale, les institutions financières publiques et privées constituent des leviers essentiels pour orienter les capitaux vers des projets à fort impact économique, social et environnemental.

L'AFD soutient cette dynamique à travers des lignes de crédit thématiques accordées à des banques de développement mexicaines, dédiées à l'action climatique, à la transition énergétique, à la préservation des ressources naturelles et à l'inclusion financière.

Ces financements s'accompagnent de prêts concessionnels et de ressources non remboursables issues des fonds propres de l'AFD, ainsi que de partenaires internationaux tels que l'Union européenne et le Fonds Vert pour le Climat (GCF). Ce mixage prêt-don permet de renforcer les capacités des acteurs financiers mexicains, de soutenir leur positionnement sur de nouveaux marchés, d'améliorer leurs processus internes, notamment environnementaux, sociaux et de gouvernance, et de favoriser leur alignement sur les politiques publiques nationales.

À ce jour, l'AFD a déjà engagé plusieurs opérations structurantes avec des banques de développement mexicaines :

- Une ligne de crédit de 100 millions d'euros, dont 25 millions d'euros apportés par le GCF, accordée à *Nacional Financiera (NAFIN)* afin d'accélérer le financement d'investissements en efficacité énergétique des bâtiments dans le cadre du programme PEEB COOL
- Deux lignes de crédit pour un total de 150 millions de dollars auprès de *FIRA (Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura)* pour soutenir la transformation du secteur agricole en particulier dans les municipalités du Mexique les plus marginalisées et les plus exposées au changement climatique.

2

Travailler avec les autorités financières mexicaines pour structurer la finance durable

Depuis plusieurs années, l'AFD entretient un dialogue structuré avec les autorités financières mexicaines autour des liens entre le système financier, le changement climatique, la préservation de la biodiversité et l'inclusion sociale.

Ce dialogue, mené aux niveaux stratégique, institutionnel et technique, vise à intégrer la durabilité et l'inclusion au cœur des politiques publiques et de la régulation financière. L'AFD contribue ainsi à consolider un système financier plus résilient, plus transparent et davantage orienté vers le financement d'une croissance inclusive et bas carbone.

Forte de cette expérience, l'agence participe activement au dialogue national sur la finance durable, conçu comme un processus collaboratif et évolutif réunissant les acteurs publics et privés du secteur financier. Sa participation vise à opérationnaliser la stratégie nationale de financement durable, à renforcer les capacités institutionnelles et techniques des acteurs financiers, et à articuler les priorités nationales avec les meilleures pratiques internationales.

Ce processus s'inspire des travaux du Groupe AFD sur l'innovation financière et des recommandations de réseaux internationaux tels que l'IDFC, le FiCS et le NGFS. Il s'appuie également sur les recherches menées par l'AFD, notamment les modèles de prospective GEMMES et ESTEEM, qui contribuent à éclairer les décisions publiques et privées en matière de transition écologique et financière.

3

Renforcer l'inclusion financière au Mexique

Au Mexique, l'inclusion financière est au cœur du Plan national de développement 2025-2030, qui fait de l'accès équitable aux services financiers un levier majeur de réduction des inégalités. La « *Política Nacional de Inclusión Financiera* » (PNIF), lancée en 2020, a déjà permis à plus de 14 millions de personnes et d'entreprises d'accéder à des services financiers formels, en ciblant les femmes, les populations rurales et les groupes vulnérables.

Pour soutenir cette dynamique, l'AFD a accordé en 2022 un prêt budgétaire de 200 millions d'euros à l'État fédéral mexicain, accompagné d'un dialogue de politique publique pluriannuel (2022-2025) et d'un programme de coopération technique. Ce partenariat vise à renforcer l'accès des populations vulnérables à des services financiers adaptés, à développer la microfinance, à encourager la finance digitale inclusive dans le prolongement de la loi Fintech de 2018, et à promouvoir l'éducation financière, en particulier auprès des femmes.

En parallèle, l'AFD soutient les institutions financières mexicaines à travers la coopération technique, l'échange d'expertise. Par cette approche conjuguant appui stratégique, expertise technique et partenariats locaux, l'AFD contribue à bâtir au Mexique un système financier plus inclusif et durable.